

様式10 論文審査の結果の要旨

報告番号	甲口 甲口保 乙口 第 461 号 乙口保 口修	氏名 河原林 啓太
審査委員	主査 石丸 直澄 副査 藤猪 英樹 副査 松香 芳三	

題 目

Conditioned media from human dental pulp stem cells prevent radiation-induced skin injury

(ヒト歯髄幹細胞由来培養上清による皮膚の放射線障害の抑制効果)

要 旨

癌に対する放射線療法は、癌細胞に対し高い治療効果を発揮する。一方で、健常細胞や組織に対して有害事象を生じさせ、中でも、皮膚への障害は避けがたい有害事象の1つである。これまでヒト歯髄幹細胞由来の分泌因子は様々な難治性疾患に対して高い治療効果を発揮することが明らかにされてきた。そこで本研究は、ヒト歯髄幹細胞由来培養上清の放射線照射による皮膚障害に対する治療効果について検討することとした。

放射線皮膚障害モデルマウスをICR系統マウス・雌の7週齢を用いて制作した。頸部を除毛し、頸部皮膚に対して15Gyのエックス線を単回照射した。ヒト歯髄幹細胞由来培養上清0.5ccを、照射直後より7日間、尾静脈より投与した。7日目に、皮膚外観の障害程度を評価した。また、H-E染色による病理組織学的観察を行い、放射線障害による真皮の肥厚および炎症性細胞の浸潤を評価した。対称群として、培養上清非投与群を用いた。なお、本研究は、徳島大学動物実験委員会（承認番号T28-92）および徳島大学動物実験委員会の承認を得て実施した（承認番号3268）。

実験結果では、培養上清非投与群において照射部位の皮膚に著しい潰瘍の形成を認めた。一方、ヒト歯髄幹細胞培養上清投与群では軽度の炎症を示す程度であり、皮膚障害が有意に減少することが明らかとなった。また、H-E染色による病理組織学的評価においては、培養上清投与群では放射線による真皮の肥厚が軽減し、炎症性細胞の浸潤も抑制されていることが示された。

本研究により、放射線照射による皮膚障害が歯髄幹細胞由来培養上清を投与することにより抑制されることが示唆された。歯髄幹細胞由来培養上清によって、放射線治療に伴う様々な組織障害を軽減することができれば非常に有用な新規治療法の提案となり得る。今回得られた知見を発展、応用することによって、放射線照射に伴う組織障害の予防法の開発へと繋がるものと考えた。

以上より、本研究は歯科医学の発展に寄与する優れた研究内容であり、申請者は当該分野における学識と研究能力を有していると評価し、博士（歯学）の学位と授与するに十分に値すると判定した。